

Zeitschrift:	Bulletin de la SHAG : revue annuelle de la Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Herausgeber:	Société d'histoire et d'archéologie de Genève
Band:	10 (1951-1955)
Heft:	3
Rubrik:	Compte rendu administratif pour l'année 1954

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

COMPTE RENDU ADMINISTRATIF

POUR L'ANNÉE 1954

Admissions

La Société d'histoire et d'archéologie a reçu au nombre de ses membres effectifs :

M. Louis BINZ, licencié ès lettres.

M. Walter ZURBUCHEN, licencié en droit, directeur général du Contrôle de l'habitant.

M. Yves-Guillaume ARNAUD, écrivain.

Mme Gustave HENTSCH-KUNKLER.

M. Marcel-Robert SAUTHIER, secrétaire.

M. Bernard ROSSÉ, caissier.

M. François AUBERT, licencié en droit.

Le baron Kurd DE HARDT.

M^{me} Mireille ZARB, archiviste-paléographe, bibliothécaire à l'Office européen des Nations Unies.

M. Yves COLLART, licencié en droit.

M. Robert FAVRE, médecin.

La Société a eu le regret de perdre deux membres effectifs et un membre correspondant :

M. Gottlieb KURZ, membre correspondant (voir ci-dessous) ; M. Pierre REVILLIOD, reçu le 2 juillet 1936 et décédé le 12 septembre 1954 ; M. Martin NAEF, reçu le 12 février 1935 et décédé le 1^{er} octobre 1954.

La Société a enregistré une démission en 1954.

La Société comptait, au 31 décembre 1954, 241 membres.

Né le 9 octobre 1866, M. Gottlieb KURZ fut adjoint aux Archives de l'Etat de Berne dès 1910, puis archiviste d'Etat de 1914 à 1936. Il a particulièrement favorisé les recherches d'histoire locale bernoise, mais aussi celles qui concernaient le Pays de Vaud, Genève et le Jura bernois. Dans ce domaine surtout, son savoir était prodigieux. Sa plume habile a laissé de nombreuses petites études ; il a écrit un seul grand ouvrage, l'histoire de l'Oberhasli (non encore publiée). Il est décédé à la fin de décembre 1952.

Faits divers

PUBLICATIONS. — La Société a publié en avril 1954 la 2^e livraison du t. X (1952-1953) du *Bulletin*.

DONS. — La Société a reçu les dons suivants :

Bibliothèque publique et universitaire : 1 vol. et 2 broch. ; Musée historique de la Réformation : 2 broch. ; M. Jean Martin : 1 broch. ; M. Guillaume Fatio : 1 vol. ; M. Bernard Gagnebin : 2 vol. ; Société archéologique et historique du Limousin : 1 vol.

DIVERS. — Le 30 septembre 1954 a été inaugurée une plaque apposée au n^o 18 de la Péliserie pour commémorer le séjour en cette maison de la Société économique qui, ainsi que le rappelle l'inscription, géra les biens de l'ancienne République de Genève de 1798 à 1847.

MM. Lucien Fulpius et Marc Peter ont pris la parole à cette occasion.

Le jeudi 18 novembre 1954, accueilli par la Dante Alighieri, par la Société d'Etudes italiennes et la Société d'histoire et d'archéologie, M. Diego Valeri, professeur à l'Université de Padoue, a fait une conférence intitulée : « Venise au XVIII^e siècle ».

Communications

présentées à la Société en 1954

1262. — *Séance du 14 janvier.*

L'émigration populaire russe à Genève dans la 2^e moitié du XIX^e siècle,
par **M. Franco VENTURI.**

Si l'histoire de la révolution russe et de ses origines est bien connue dans son ensemble, l'émigration populaire est moins bien connue, car elle était composée d'hommes de second plan, qui ont été un peu oubliés, si l'on excepte Herzen. La vie de ces révolutionnaires ou de ces étudiants est souvent pleine d'intérêt et mérite d'être rappelée. En 1849-50, Herzen est tout seul, c'est la phase préparatoire du mouvement populaire, celle de la création des idéologies. Douze ans plus tard apparaît le type du révolutionnaire : Alexandre Serno. Venu à Genève pour se soigner, sans intentions révolutionnaires, il a cependant une formation politique qui lui vient de son frère, déporté politique qui devait mourir mystérieusement pendant son voyage pour la Sibérie. Alexandre Serno devait s'efforcer de traduire